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Às nove horas do dia 26 de Setembro do ano de dois mil e oito, na sala 125 do prédio da 4 
Faculdade de Direito, na Universidade de Passo Fundo, reuniram-se em Sessão 5 
Ordinária, os membros do Comitê de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do Rio Passo 6 
Fundo, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia 1 – Enquadramento; 2- Rede 7 
Ambiental do Ministério Público; 3- Assuntos Gerais ; Os membros titulares presentes 8 
foram: Claud Goellner  da Universidade de Passo Fundo, Denise Rodrigues Reggio  da 9 
Prefeitura Municipal de Erechim, Maira Beatriz Weirich  do SINDIÁGUA, Ana Maria 10 
Prestes Brum da Silveira da CORSAN, Lenison Maroso  da CRERAL, Paulo Fernando 11 
Cornélio do Grupo Ecológico Sentinela dos Pampas, Maria Helena Benedetti do 12 
DEFAP/SEMA, Paulo Biasotto  do Sindicato Rural de Erechim, Antoninho Luiz Berton  13 
da Associação dos Engenheiros Agrônomos de Passo Fundo, Luiz Carlos Damian 14 
Souto  da Escola Agrotécnica Federal de Sertão, Renato Reni Serafini  da COTRIGO, 15 
Clóvis Oliboni Alves  do Grupo Ecológico Guardiões da Vida, Valéria Fernandes 16 
Oliveira  da EMATER/ASCAR, Celi Webber Mattei  do Sindicato Rural de Passo Fundo, 17 
Eni Webber Baseggio  do Centro Cultural e de Assistência Cultural Ilso José Webber  e 18 
Maria Helena Benedetti  do DEFAP/SEMA Também se fizeram presentes os membros 19 
suplentes Maria Munareto da Prefeitura Municipal de Erechim, Nalú Cordeiro de Lima  20 
da APAE, Ademir de Oliveira  da ACISA de Nonoai, Sérgio Luiz de Souza  da Tractebel 21 
Energia, Glauco Roberto Polita  do Grupo Ecológico Guardiões da Vida e os 22 
representantes da comunidade, Edson Fauth Vargas da Secretaria de Meio Ambiente de 23 
Passo Fundo, Natália Winsch do Convidas, Américo Carlos da Costa Filho  do Rotary 24 
Club de Passo Fundo Planalto Médio, Flávia Biando da Silva do MUZAR/UPF, Carlos  25 
Sander  do Grupo Ecológico Guardiões da Vida e Joni Giacomel  e Valdecir Balestrin  da 26 
Prefeitura de Barão de Cotegipe. Os membros Tânia Mara Veleda Zepka  e Neyla Sardi 27 
Bortolon  da 7ª CRE, Alvarino Franco  da CORSAN, Clemir José Rigo  da Prefeitura 28 
Municipal de Coxilha e Thobias Carloto  da Tractebel Energia, justificaram suas 29 
ausências via e-mail, enquanto que os demais membros faltantes não o fizeram. O 30 
Presidente do Comitê, Claud Goellner saudou a todos, após leu a ordem do dia e colocou 31 
em apreciação a ata 27, à qual foi aprovada. Também apresentou a palavra do presidente 32 
do mês de Setembro, que diz respeito sobre as Áreas de Preservação Permanentes, que 33 
está disponibilizada no site do Comitê. Foi distribuído para os membros o vídeo 34 
institucional do CBHPF. O Professor Claud Goellner salientou que o relatório de 35 
atividades do ano de 2008 está em fase de conclusão, bem como a prestação de contas 36 
do decorrente ano. Passando para o item 1 – Enquadramento , este assunto ficou para 37 
ser abordado na próxima reunião, em função das demandas mais urgentes e pelo fato de 38 
os membros e o grupo de enquadramento não terem tido tempo para uma análise mais 39 
minuciosa; No item 2 – Rede Ambiental do Ministério Público , o presidente do Comitê 40 
apresentou aos membros presentes o site do Ministério Público, que fala sobre a rede 41 
ambiental, destacando os objetivos da mesma e os temas prioritários como o das APP’s e 42 
do saneamento básico. A rede ambiental instituída pelo CAOMA/MP prevê a inclusão dos 43 
vinte e quatro Comitês gaúchos até o final do ano. O presidente relatou do lançamento 44 
ocorrido no dia 24 deste mês, na Universidade Regional Integrada do Alto Uruguai e 45 
Missões, campus de Erechim da rede com os comitês de Gerenciamento da bacia 46 
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Hidrográfica do Rio Passo Fundo e Apuaê-inhandava. Na oportunidade, estiveram 47 
presentes vários promotores destas duas bacias hidrográficas e o Coordenador Geral do 48 
CAOMA, Dr. Alexandre S. Saltz, que fez uma palestra sobre a rede ambiental, seus 49 
objetivos e funcionamento. Na oportunidade, estiveram presentes o Presidente do 50 
CBHPF, Professor Claud Goellner, o estagiário Fabiano Goellner dos Santos e o assessor 51 
de Comunicação Social Iussen Seelig,além dos membros Denise Rodrigues Reggio, 52 
Lenison Maroso e Maria Munareto. O professor Claud Goellner, fez uso da palavra e 53 
enfatizou a importância deste trabalho do Ministério Público Estadual, que passa a utilizar 54 
em suas atividades, a tutela ambiental preventiva, na medida em que incorpora o 55 
planejamento e a análise técnica em suas decisões e externaliza as mesmas em torno de 56 
uma agenda positiva criada e consolidada com a participação de toda a sociedade civil e 57 
dos Comitês de Bacia Hidrográfica. Também foram entregues exemplares do dvd 58 
institucionais do CBHPF e do COAJU, para o CAOMA e para o Coordenador da Rede 59 
Ambiental nestas duas bacias, o promotor Maurício Sanchotene de Aguiar. Dando 60 
continuidade aos trabalhos com o item 3 – Assuntos Gerais , foi aberto espaço na 61 
reunião para a representante do MUZAR/UPF, Flávia Biondo da Silva, que informou que o 62 
museu terá uma nova sede, instalando-se junto ao zoológico da Universidade de Passo 63 
Fundo, sendo que a primeira exposição de trabalhos do museu tratará sobre o Rio Passo 64 
Fundo. Flávia Biondo da Silva pediu que o Comitê e as instituições membros 65 
disponibilizassem alguns informativos, artigos, trabalhos técnicos, para que seja possível 66 
mapear estas informações, que então, serão apresentadas na exposição. Carlos Sander 67 
do Grupo Ecológico Guardiões da Vida, convidou os membros para o debate com os 68 
candidatos a prefeito de Passo Fundo. O presidente Claud Goellner apresentou oficio 69 
enviado pelo Grupo Ecológico Sentinela dos Pampas, que fala sobre as obras que estão 70 
sendo feitas na EFRICA, para a realização de um evento automobilístico. No entanto, 71 
trata-se de uma área de grande fragilidade ambiental. Após o conhecimento deste 72 
problema o Comitê entrou em contato com a Secretaria de Obras de Passo Fundo. O 73 
membro Paulo Fernando Cornélio relatou que o Grupo Ecológico Sentinela dos Pampas 74 
acionou o Ministério Público e a Companhia de Policiamento Ambiental, pois esta obra 75 
não possui licenciamento ambiental. Também salientou que esta é uma situação muito 76 
delicada, sendo que a administração municipal estaria se omitindo para a resolução deste 77 
problema. Porém, o secretário de obras e também membro do Comitê, não tinha o 78 
conhecimento de que obras estariam sendo realizadas naquele local. Carlos Sander 79 
indagou que se for liberado a realização de obras naquele local, todo o trabalho do 80 
Comitê, que lutou para que aquele local seja preservado, salientando a questão do 81 
Autódromo Internacional de Passo Fundo, será prejudicado. O membro Maria Helena 82 
Benedetti proferiu que o DEFAP entrou em contato com o secretário do meio ambiente, e 83 
o mesmo garantiu que não há nenhum licenciamento ambiental para que obras fossem 84 
realizadas no local em questão, e que providências urgentes serão tomadas para que as 85 
obras sejam interrompidas. O membro Ademir de Oliveira salientou que deve haver um 86 
espaço para eventos desta natureza, desde que estejam regularizados junto aos órgãos 87 
de proteção ambiental. Devido à gravidade do assunto, o presidente do Comitê Claud 88 
Goellner deixou bem claro que o Comitê é totalmente desfavorável que empreendimentos 89 
sejam feitos naquele local, e assim sendo, abriu votação para que os membros se 90 
manifestassem contra ou a favor sobre a realização de tais obras. Os membros Denise 91 
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Rodrigues Reggio, Ana Maria Prestes Brum da Silveira, Maira Beatriz Weirich, Maria 92 
Munaretto, Lenison Maroso, Ademir de Oliveira, Celi Webber Mattei, Paulo Biasotto, Eni 93 
Webber Baseggio, Nalú Cordeiro de Lima, Valéria Fernandes Oliveira, Luiz Carlos 94 
Damian Souto, Antoninho Luiz Berton, Renato Reni Serafini, Clóvis Oliboni Alves, Paulo 95 
Fernando Cornélio, Maria Helena Benedetti, e os representantes de entidades membros 96 
do Comitê, Américo Carlos da Costa Filho, Edson Fauth Vargas e Natália Winsch, 97 
votaram contra a realização deste empreendimento. O membro Sérgio Luiz Miotto 98 
absteve-se. Antoninho Berton achou pertinente de que a FEPAM seja comunicada sobre 99 
o assunto. Foi deliberado pela Plenária que o Presidente encaminhe ofício ao promotor 100 
Paulo Cirne, solicitando providências imediatas e a suspensão das atividades naquele 101 
local.  A seguir, passou-se a discutir a questão da declaração solicitada ao Comitê pela 102 
Prefeitura Municipal de Barão de Cotegipe, em que o Comitê deveria se mostrar favorável 103 
às obras de canalização de um trecho de quinhentos metros do arroio Lageado Paiol 104 
Grande na área urbana daquele município, em função do problema de inundações. O 105 
Professor Claud Goellner, fez um relato sobre o andamento do processo, em que 106 
contextualizou a forma como foi encaminhada e tratada a solicitação. Primeiramente, 107 
esclareceu que comunicou à Prefeitura de Barão de Cotegipe que o CBHPF não tem este 108 
tipo de expediente e que a mesma deveria encaminhar ofício solicitando esta declaração, 109 
pois desta forma, seria convocada a Comissão Permanente de Assessoramento para a 110 
análise técnica do empreendimento, o que após seria discutido em plenária. Também 111 
solicitou o projeto técnico detalhado, o pedido de licenciamento ambiental à FEPAM com 112 
a devida aprovação e encaminhou ofício ao Promotor de Erechim Dr. Maurício 113 
Sanchotene de Aguiar solicitando uma análise das conformidades legais. O Ministério 114 
Público abriu então um inquérito civil sob número 00762.00114/2008 (ofício MP 587/2008 115 
de 16/07/2008) que ainda se acha em andamento. A Comissão Permanente de 116 
Assessoramento efetuou uma reunião e decidiu solicitar a análise técnica da Professora 117 
Dra. Vera Cartana Fernandes, da área de Engenharia Hidráulica, que em seu primeiro 118 
parecer solicitou uma série de esclarecimentos técnicos e uma revisão dos estudos. Isto 119 
foi atendido pelo município em ofício datado de 28 de agosto de 2008, a qual foi 120 
encaminhado à consultora em 8/09/2008, que emitiu seu parecer em 15/08/2008. O 121 
resultado do segundo parecer da consultora foi semelhante ao primeiro, pois existem 122 
ainda muitas inconsistências técnicas nos dados apresentados e estudos realizados, 123 
sendo que pela conclusão da consultora e dos próprios autores, haveria um risco de 124 
inundações à jusante, devido a um aumento de dez vezes nas vazões de defluência. 125 
Outro problema é a não apresentação do dimensionamento do canal, em função da 126 
necessidade de escoamento. Em nova reunião da CPA, decidiram os membros Luis 127 
Damian Souto, Paulo Fernando Cornélio, Clovis Oliboni Alves, Antoninho Berton e Claud 128 
Goellner a emitir o parecer nos seguintes termos: dar um prazo de sessenta dias para que 129 
os dados e estudos técnicos necessários e solicitados pela consultora sejam 130 
apresentados de forma correta e que, a partir do qual findo o referido lapso de tempo, 131 
sugerem que a Plenária do Comitê dê por encerrado o assunto. Após esta 132 
contextualização, o Presidente passou a palavra ao vice-prefeito de Barão de Cotegipe, 133 
senhor Joni Giacomel, representando o senhor Prefeito Vladimir Luiz Farina que discorreu 134 
sobre a importância do projeto e ressaltou que a solicitação da declaração do Comitê foi 135 
feita pela Caixa Econômica Federal, que  disponibilizou parte dos recursos financeiros 136 
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necessários, foi feita tão somente após o depósito do dinheiro na conta da Prefeitura, e 137 
que existe um projeto de uma escola no entorno da obra que depende da realização da 138 
canalização para ser efetivado, sendo que esta declaração tem que ser emitida o mais 139 
breve possível. O Professor Claud Goellner, colocou que o Comitê tem a responsabilidade 140 
de emitir qualquer parecer técnico, seguindo estritamente o seu regimento interno e que a 141 
responsabilidade é muito grande, tanto da diretoria, como de todos os membros, pois a 142 
aprovação de qualquer obra que apresente problemas técnicos de projeto e não 143 
conformidades ambientais e legais pode configurar-se como um crime ambiental e 144 
merecer as penalizações previstas na legislação sobre o assunto. O vice-presidente do 145 
CBHPF, professor Luiz Damian Souto destacou o trabalho da CPA, Antoninho Berton 146 
destacou a importância de melhorar a infiltração à montante na bacia, Maria Helena 147 
Benedetti abordou a questão da recuperação florestal na área do projeto e Lenison 148 
Maroso tratou da necessidade de encaminhar o assunto com antecedência aos membros, 149 
para uma melhor tomada de posição junto à instituição que representa. Denise Rodrigues 150 
Reggio apresentou a sugestão de o CBHPF emitir uma declaração favorável à realização 151 
das obras de canalização do arroio Lageado Paiol Grande, contribuinte da Bacia 152 
Hidrográfica do Rio Passo Fundo, para atender à necessidade da Prefeitura na liberação 153 
dos recursos, mas com ressalvas quanto ao cumprimento das condicionantes da licença 154 
ambiental e quanto ao prazo de sessenta dias para o seu cumprimento. Esta proposição 155 
foi colocada em discussão e após, o Presidente do CBHPF e os membros Maira Beatriz 156 
Weirich, Ana Maria Prestes Brum da Silveira, Lenison Maroso, Paulo Fernando Cornélio, 157 
Maria Helena Benedetti, Paulo Biasotto, Antoninho Luiz Berton, Luiz Carlos Damian 158 
Souto, Clóvis Oliboni Alves, Valéria Fernandes Oliveira, Ademir de Oliveira, Sérgio Luiz de 159 
Souza, Glauco Roberto Polita, Américo Carlos da Costa Filho e os representantes do 160 
Município Joni Giacomel e Valdecir Balestrin terem feito as suas considerações, decidiu-161 
se colocar em votação a referida proposta, que teve a aprovação dos membros titulares 162 
presentes, com exceção de duas abstenções dos membros Paulo Fernando Cornélio e do 163 
vice-presidente do CBHPF Luiz Damian Souto. Com a aprovação da emissão da 164 
declaração mediante ofício pelo Presidente do Comitê à Caixa Econômica Federal, ficou 165 
também deliberado pela plenária que cópia do mesmo deverá ser encaminhada ao 166 
Ministério Público de Erechim juntamente com o parecer da CPA e a ata desta reunião. 167 
Sem mais nenhuma manifestação, o Presidente encerrou a reunião. Para constar foi 168 
lavrada a presente ATA que após lida e aprovada será pelos presentes assinada. 169 


